



UNIVERSIDAD ARTURO MICHELENA
FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS Y SOCIALES
ESCUELA DE PSICOLOGÍA

**ESTRÉS POSTRAUMÁTICO Y RESPUESTA EMOCIONAL A LA VIOLENCIA
DOMÉSTICA Y SEXUAL EN MUJERES CON DISCAPACIDAD MOTORA QUE
ASISTEN AL CENTRO DE REHABILITACIÓN “EL PROGRESO”**

Autores: Alizo, M., Volweider, C.

Tutor: Lcdo. José Camargo

Fecha: Diciembre del 2024

RESUMEN

La presente investigación tuvo el objetivo general de medir la relación entre estrés postraumático y respuesta emocional a la violencia doméstica y sexual en mujeres con discapacidad motora en el centro de rehabilitación “El Progreso”. La investigación estuvo enmarcada en el paradigma cuantitativo, correspondiendo a la modalidad correlacional no experimental, de tipo de campo y nivel descriptivo. La muestra estuvo conformada por 38 personas del sexo femenino que asisten al centro de rehabilitación “El Progreso” a quienes posteriormente se le aplicó para la recolección de datos la Escala de Gravedad de Síntomas Revisada (EGS-R) de Trastorno de Estrés Postraumático según el DSM-V (Echeburúa et. Al, 2016) y el Cuestionario de respuesta emocional a la violencia doméstica y sexual (Soler, E. Barreto, P., González, R., 2005). Los resultados que arrojaron en estrés postraumático fue una media de 18,97 lo que indica que, en promedio, las participantes del estudio presentan niveles moderados de síntomas de trastorno de estrés postraumático, sin embargo, la amplia desviación estándar (17.912) indica que existe una cantidad significativa de variación en los puntos individuales, esto quiere decir que algunas presentaron un nivel moderado-severo de estrés postraumático mientras otras un nivel bajo o no presentaron síntomas de estrés postraumático. Al igual que los resultados de respuesta emocional, con una media de 18,79 que evidencia niveles moderados de respuesta emocional a la violencia doméstica y sexual, pero con una varianza de 17,912 indicando así amplia variación de resultados. Para la correlación de las variables se utilizó el Programa Estadístico para las Ciencias Sociales y Aplicadas (SPSS), donde se aplicó la correlación de Spearman, arrojando un resultado de coeficiente de correlación de 0,686 y un valor de ($p=0,01$) lo que indica que existe una relación significativa entre las variables de estrés postraumático y respuesta emocional.

Descriptores: estrés postraumático, violencia de género, violencia doméstica, violencia sexual, respuesta emocional, discapacidad motora.